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Vorwort

Die landwirtschaftliche Nutztierhaltung hat für die Landwirtschaft eine enorme wirtschaft-
liche Bedeutung. Mehr als 70 % aller Betriebe in Deutschland, in der EU etwa 55 %, halten 
Nutztiere und ein großer Teil unserer Kulturlandschaft kann nur mit Wiederkäuern genutzt 
werden. Trotz dieser Bedeutung und trotz der großen Fortschritte in den letzten Jahrzehnten 
im Bereich der Wettbewerbsfähigkeit, der Ressourceneffizienz und der Produktqualität steht 
die moderne Tierhaltung zunehmend in der gesellschaftlichen Diskussion und wird von mehr 
oder weniger großen Teilen der Bevölkerung kritisch bis ablehnend gesehen. Eine zentrale 
Herausforderung besteht darin, das Tierwohl in der landwirtschaftlichen Tierhaltung weiter 
zu verbessern und dabei auch die wirtschaftliche Realität im Auge zu haben. 

Der gesellschaftliche und mediale Druck war Anlass dafür, dass der Wissenschaftliche Bei-
rat für Agrarpolitik beim Bundesministerium für Ernährung und Landwirtschaft (WBA) diese 
Thematik aufgegriffen und sein viel beachtetes Gutachten „Wege zu einer gesellschaftlich 
akzeptierten Nutztierhaltung“ verfasst hat. Der Programmausschuss und die Ausrichter freu-
en sich sehr, dass der Vorsitzende des WBA, Herr Prof. Dr. Harald Grethe, den Plenarvortrag 
zu dieser Thematik übernommen hat. Das Spannungsfeld, in dem die Tierhaltung zwischen 
Wettbewerbsfähigkeit, Tierschutz, Umweltschutz und Verbrauchererwartungen steht, fordert 
Wissenschaft und Praxis ständig heraus, einerseits die bestehenden Haltungsverfahren kon-
tinuierlich weiter zu optimieren, aber andererseits auch völlig neue Haltungskonzepte und 
Strategien für die Tierhaltung zu entwickeln.

Die 12. Internationale Tagung „Bau, Technik und Umwelt in der landwirtschaftlichen 
Nutztierhaltung 2015“ in Freising-Weihenstephan bietet mit Blick auf aktuelle und zukünf-
tige Anforderungen ein wichtiges Forum für die Diskussion des wissenschaftlichen und 
empirischen Erkenntnisfortschritts und für die Präsentation innovativer Produktentwicklun-
gen durch die Hersteller. In Vorträgen und Postern werden neue Ergebnisse und Produkte 
zu den Themenbereichen tiergerechte Haltungsverfahren, Indikatoren zur Beurteilung der 
Tiergerechtheit, Smart Farming Anwendungen mit sensorgestützter Tierüberwachung und 
Automatisierungslösungen, Verfahrenstechniken zum Füttern, Melken und Entmisten, Stall-
klimaaspekte, effizienter Energieeinsatz und Emissionsminderungsmaßnahmen vorgestellt. 

Wir als Veranstalter und Ausrichter freuen uns, Sie als Teilnehmer aus der Wissenschaft, 
der Beratung, der Politik, der Administration, den Verbänden und den Herstellern im Wis-
senschafts- und Forschungscampus Weihenstephan begrüßen zu dürfen. Wir hoffen, dass 
die Tagung eine gute Plattform für den Austausch von Ergebnissen und Ideen bietet und 
wichtige Impulse für eine nachhaltige Weiterentwicklung der landwirtschaftlichen Nutz-
tierhaltung gibt, um den Erwartungen und Ansprüchen der Gesellschaft und der Tierhalter 
gerecht werden zu können.

Dr. Georg Wendl 
Bayerische Landesanstalt für Landwirtschaft  

Institut für Landtechnik und Tierhaltung

Prof. Dr. Heinz Bernhardt

Lehrstuhl für Agrarsystemtechnik der 
Technischen Universität München

Freising-Weihenstephan, September 2015
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Introduction

Farm animal husbandry has enormous economic importance in agriculture.  More than 70 % 
of all farms in Germany and around 55 % in the EU keep livestock and a large proportion of 
our agricultural landscape can only be used through farming ruminants. Despite this import-
ance and despite the great advances made in recent decades in the fields of competitiveness, 
resource efficiency and product quality, modern farm animal husbandry is increasingly in 
contention within our society, seen in a critical or even negative light by more or less large 
sections of the population. A central challenge hereby is a further improvement of animal 
welfare in husbandry systems without overlooking the economic conditions. 
Pressure from society and the media was a reason for the Scientific Advisory Board on 
Agricultural Policy (WBA) at the Federal Ministry of Food and Agriculture (WBA) addressing 
this topic via its highly regarded expert report “Wege zu einer gesellschaftlich akzeptierten 
Nutztierhaltung“ (Ways towards socially acceptable farm animal production). The program 
committee and the organizers are very pleased that WBA chairman Prof. Dr. Harald Grethe 
will give the plenary speech about this subject. The conflict area between competitiveness, 
animal welfare, environmental protection and consumer expectations in which farm animal 
production finds itself presents continual challenges for both science and farmers. On the 
one hand, there is the requirement to optimize existing husbandry systems, on the other 
hand, completely new husbandry concepts and strategies for farm animal production have 
to be developed. 

The 12th International Conference “Construction, Technology and Environment in Farm 
Animal Husbandry 2015” at Freising-Weihenstephan offers, with its focus of current and 
future challenges, an important forum for discussing scientific and empirical advances in 
knowledge and for showing innovative product developments by manufacturers. Oral and 
poster presentations will highlight new results and products applying to welfare-based hus-
bandry systems, indicators for animal welfare assessment and smart farming applications 
with sensor-based monitoring of livestock. Also technical solutions for feeding, milking and 
manure removal, climate control, more efficient energy applications and emission reduction 
methods will be presented.

We as presenters and organizers are delighted to be able to welcome you as participants 
from science, advisory services, politics, administration, agricultural organizations and 
manufacturers to the Science and Research Campus at Weihenstephan. We hope the confe-
rence offers a good platform for exchange of results and ideas and gives important impulses 
for a sustainable development of farm animal husbandry to meet expectations and demands 
from both society and farmers.

Dr. Georg Wendl 
Bavarian State Research Center for Agriculture 

Institute for Agricultural Engineering and 
Animal Husbandry

Prof. Dr. Heinz Bernhardt

Technical University Munich  
Chair of Agricultural Systems Engineering

Freising-Weihenstephan, September 2015
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